
ТНЕ: у ЮУрГУ 
сильные позиции

Штрихи  
к портрету

Андрей Епимахов, главный 
научный сотрудник НОЦ евра-
зийских исследований ЮУрГУ, 
доктор исторических наук.

6 стр.

Достояние  
Урала

Интересно и насыщенно 
проходит студенческая жизнь 
в Миасском филиале Южно-
Уральского госуниверситета. 

13 стр.

Газета Южно-Уральского  
государственного университета

12+

ЮУрГУ Университет
SMART

11 июля  
2019 года

№ 3 (1904)

Выходит  
с 6 декабря 

1956 года

Aut viam inveniam, aut faciam

В добрый путь!
29 июня состоялась торжественная церемония вручения дипломов 
выпускникам ЮУрГУ 2019 года – настоящий театрализованный 
праздник.

С

В ЮУрГУ состоялся семи-
нар, который провели специа-
листы  Times Higher Education 
(THE).
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Фото Олега ИГОШИНА

утра на флагштоке возле 
главного корпуса универ-
ситета гордо реяли фла-

ги страны, области и вуза, а на 
площадь перед ним сходились 
выпускники, их наставники, дру-
зья и близкие. То выглядывало 
солнце, то набегали облака – но 
капризы погоды не могли испор-
тить собравшимся настроение.

Мероприятие началось с вы-
ступления лучших творческих 
коллективов Южно-Уральского 
го суниверситета:  ансамбля 
Ladies Band, артистов театра тан-
ца Deep Vision и Студии-театра 
«Манекен».

Ведущие напомнили, что вуз 
в конце прошлого года отметил  
75-летие – за это время из его 
стен вышли тысячи молодых лю-
дей, которым полученные знания 
впоследствии помогли добиться 
успехов в науке, на производ-

стве, в органах управления, на 
военной службе... Было сказано 
о наиболее ярких достижениях 
университета за этот учебный 
год – в подготовке специалистов, 
научных изысканиях, культурной 
и спортивной сферах.

Знамённая группа факульте-
та военного обучения под звуки 
марша внесла флаг ЮУрГУ. Хор 
Primavera исполнил гимн уни-
верситета. Затем торжественным 
маршем прошла колонна ФВО.

Выпускников поздравил рек-
тор Александр Леонидович Ше-
стаков. Также на церемонии при-
сутствовали проректоры универ-
ситета. В числе почётных гостей, 
обратившихся с напутствием к 
новоиспечённым специалистам, –  
исполняющий обязанности гла-
вы Челябинской области Алексей 
Леонидович Текслер, депутат Го-
сударственной Думы Владимир 

Владимирович Бурматов и пре-
зидент и генеральный директор 
холдинга SMS group, почётный 
профессор ЮУрГУ Пино Тезе. 

Много в тот день  
звучало тёплых слов  
о нашем университете, 
его достижениях  
в научной  
и образовательной 
деятельности, 
выдающихся выпускниках. 

И конечно, выступавшие же-
лали тем, кто с нетерпением 
ожидал вручения диплома, про-
ложить свою дорогу в жизни –  
с помощью знаний, полученных за 
годы учёбы, и прославить альма-
матер не только в Челябинской об-
ласти, но и в стране и в мире.

(Окончание на 2-й стр.).
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(Окончание.  
Начало на 1-й стр.).

На торжественной церемо-
нии огласили имена лучших 
выпускников этого года – дип-
ломы им вручал исполняющий 
обязанности главы региона. Это: 
Арина Марфицына (Институт 
социально-гуманитарных наук), 
Иван Волков (Высшая школа 
электроники и компьютерных 
наук), Дарья Ускова (Высшая 
медико-биологическая школа), 
Семён Глушенко (Архитектурно-
строительный институт), Анаста-
сия Карионова (Институт спорта, 
туризма и сервиса), Глеб Семё-
нов (Юридический институт), 
Михаил Тимченко (Институт 
лингвистики и международных 
коммуникаций), Дмитрий Вар-
гольских (Политехнический ин-
ститут), Регина Салихова (Выс-
шая школа экономики и управле-
ния), Евгений Скалёв (Институт 
естественных и точных наук). 
Ведущие рассказывали о дости-
жениях каждого из них.

В числе тех, кто в этом 
году завершил обучение, 
были и иностранцы. 
Настоящим сюрпризом 
стал парад выпускников 
ЮУрГУ – граждан 
Алжира, Венесуэлы, 
Иордании, Ирака, Йемена, 
Китая, Монголии, 
Нигерии, Судана,  
а также республик 
бывшего СССР – 
Казахстана, Киргизии, 
Таджикистана, 
Туркменистана, 
Узбекистана – с флагами 
своих государств. 

Лучшие выпускники-ино-
странцы – Ахмед Ваад Сяла из 
Ирака (Институт спорта, туризма 
и сервиса), Нардина Абилбат из 
Монголии (Высшая школа эко-
номики и управления) и Сымэн 
Чжан из Китая (Институт линг-
вистики и международных ком-

муникаций) – получили дипломы 
из рук ректора.

Состоялось вручение дипло-
мов. Затем ансамбль бального 
танца ЮУрГУ исполнил вальс. 
По старому обычаю выпускни-
ки перебросили справа налево 
кисточки своих академических 
шапочек-конфедераток.  По 
многолетней традиции выпуск-
ники дали клятву верности уни-
верситету. Право произнести её 
было предоставлено тем, чьи 
достижения в области науки, 
культуры, спорта и обществен-
ной деятельности внесли боль-
шой вклад в развитие вуза. Это 
Егор Бобков (ВШ ЭКН), Лада 
Кирьянова (ИСТиС), Мария Шу-
това (ВШЭУ), Семён Глушенко 
(АСИ) и Татьяна Бусоргина (По-
литехнический институт).

Особые слова благодарности в 
адрес университета и преподава-
телей сказали с трибуны выпуск-
ница ВШЭУ Наталья Лапшина 
и её родители Елена Александ-
ровна и Александр Петрович. 
Ансамбль Ladies Band исполнил 
песню «Наш ЮУрГУ». На сцене 
вспыхнули фонтаны холодного 
фейерверка.

Затем на сцену вновь подня-
лись глава вуза, почётные гости 
и проректоры, а синее море ман-
тий всколыхнулось и двинулось 
широкой рекой: преподаватели и 
выпускники торжественно прош-

Дорогие выпускники!
Рад поздравить вас с окончанием учебы 

в Южно-Уральском государственном уни-
верситете!

Казалось бы, только вчера вы с волнением 
искали свое имя в списках к зачислению –  
и вот уже держите в руках дипломы одного 
из ведущих вузов страны.

Больше не нужно спешить по утрам на 
лекции, готовиться к семинарам, учить би-
леты ночи напролет. Лабораторные, кур-
совые, защита диплома – всё позади. Вы 
справились! Но путешествие продолжается, 

и впереди – самый сложный, ответственный, и вместе с тем увле-
кательный и полный возможностей этап.

Теперь вы – молодые специалисты, готовые профессионально 
расти и добиваться успехов на выбранном поприще. Уверен, при 
усердии и трудолюбии у вас всё получится. Вы станете настоя-
щими мастерами своего дела, востребованными, авторитетными, 
войдете в техническую, экономическую культурную элиту области 

и страны, как это уже сделали предыдущие поколения выпускников 
ЮУрГУ.

Спасибо вам за то, что все эти годы вы были частью огром-
ной дружной университетской семьи! Вы достойно представляли 
альма-матер на олимпиадах, семинарах и конференциях, выигры-
вали именные стипендии и гранты, активно участвовали в соци-
альной жизни, пополняли копилку научных, творческих, спортив-
ных достижений. Благодаря вам ЮУрГУ знают и ценят далеко за 
пределами страны, вуз уверенно поднимается в национальных и 
международных рейтингах, становится ведущим SMART универ-
ситетом. Его престиж неуклонно растет, диплом Южно-Уральского 
госуниверситета всегда будет предметом гордости.

Сегодня мы провожаем вас во взрослую жизнь, но не прощаемся. 
Аспирантура, второе высшее, совместные проекты… – что бы вы 
ни выбрали, двери родного вуза всегда открыты для вас! Надеюсь, 
мы не раз еще встретимся в качестве коллег, партнеров и просто 
друзей. Впереди много важных событий, ярких побед и знаковых 
достижений. Мечтайте, дерзайте, открывайте новые горизонты, 
меняйте мир к лучшему!

В добрый путь, дорогие друзья!

ли по площади перед универси-
тетом. Пока шёл этот огромный 
поток, казавшийся бесконечным, 
ведущие рассказывали о соответ-
ствующих институтах и высших 
школах, входящих в структуру 
вуза. В финале прозвучала песня 
«До свидания, ЮУрГУ!»

В интервью СМИ Александр 
Леонидович Шестаков подчерк-
нул, что выпускников впереди 
ждут большие успехи: упорный 
труд в годы учёбы непременно 
принесёт плоды!

О том, насколько востребова-
ны выпускники ЮУрГУ на рын-
ке труда, рассказали, например, 
декан факультета материаловеде-

ния и металлургических техно-
логий Михаил Александрович 
Иванов и заместитель декана 
аэрокосмического факультета 
Елена Анатольевна Зарницына. 
В конце мая студенты МиМТ и 
АК побывали на Дне открытых 
дверей ООО «Газпром трансгаз 
Екатеринбург». Это предприятие, 
наряду с другими, входящими в 
холдинг «Газпром», заинтересо-
вано в получении высококласс-
ных специалистов, которых как 
раз и готовят эти факультеты. 
При этом выпускникам ЮУрГУ 
предлагается не только достой-
ная заработная плата, но и соц-
пакет, различные бонусы. Кроме 
того, работать там престижно. 
Михаил Александрович добавил: 
«Инженеры-сварщики нужны 
везде. Все наши выпускники тру-
доустроены. Более того, рынок 
труда требует их ещё больше. 
Наши студенты проходят прак-
тику на различных предприяти-
ях, которые готовы заключить 
с ними трудовой договор сразу 
пос ле получения диплома».

Что ж, остаётся только поже-
лать выпускникам ЮУрГУ но-
вых достижений. А тем, кто ещё 
только выбирает профессию – 
поступать в самый лучший вуз 
региона, Южно-Уральский госу-
дарственный университет!

Иван ЗАГРЕБИН



SMART Университет11 июля 2019 года, № 3 3
Новости

«Грифон»: начало положено
Второго июля прошло первое 

заседание интеллектуального 
клуба Южно-Уральского госуни-
верситета «Грифон», созданного 
по инициативе начальника пресс-
службы ЮУрГУ Татьяны Серге-
евны Строгановой. Возглавляет 
клуб доцент кафедры системного 
программирования Высшей шко-
лы электроники и компьютерных 
наук ЮУрГУ Игорь Иосифович 
Клебанов.

Клуб призван наладить свя-
зи между учёными, а также со 

СМИ, даёт возможность иссле-
дователям шире рассказывать о 
своих изысканиях.

О том, когда появились на-
нотехнологии, почему стало 
возможным их развитие, какова 
их роль в современном мире,  
о возможности их использования 
в науке, в частности химии, фар-
мацевтике, медицине, и в про-
мышленности рассказал декан 
химического факультета, доктор 
химических наук, профессор Вя-
чеслав Викторович Авдин, кото-

рый также продемонстрировал 
эксперимент по очистке воды от 
примесей с помощью нанотехно-
логий. Вместе с ним выступил 
кандидат химических наук, ин-
женер Научно-образовательного 
центра «Нанотехнологии» Дмит-
рий Анатольевич Жеребцов. Речь 
шла не только о пользе нанотех-
нологий, но и о возможном вреде 
от их применения.

В беседе приняли участие де-
кан факультета журналистики 
Людмила Петровна Шестёркина, 

профессор кафедры философии 
Сергей Валентинович Борисов, 
химик из Индии Четтичипала-
ям Прабхахаран Сактхи Дха-
ран, занимающийся в нашем 
университете синтезом тон-
ких органических соединений,  
и другие учёные. На мероприя-
тии присутствовали предста-
вители многочисленных СМИ.  
В целом заседание вызвало боль-
шой интерес. Работа клуба будет 
продолжена.

Иван ЗАГРЕБИН

В сотне лучших  
по версии Forbes

Журнал Forbes представил вто-
рой рейтинг лучших вузов Рос-
сии, в котором Южно-Уральский 
госуниверситет существенно по-
высил свои позиции.

Методика составления рей-
тинга включала оценку качества 
образования, анализ статистиче-
ских данных о трудоустройстве 

выпускников, их востребованности в регионах, количестве пред-
принимателей среди них. Кроме того, уделялось внимание биогра-
фиям более 1600 российских участников списка Forbes и их детей, 
руководителей частных и государственных компаний, чиновников и 
депутатов. Южно-Уральский государственный университет в новом 
выпуске рейтинга поднялся на девять позиций по сравнению с ре-
зультатом прошлого года, заняв 81-ю позицию. Кроме того, ЮУрГУ 
стал единственным вузом Челябинской области, вошедшим в рейтинг. 
Наиболее сильной оказалась позиция ЮУрГУ по показателю «Фак-
тор Forbes», учитывающему «элитность» учебного заведения и долю 
предпринимателей в общем числе выпускников (33-е место).

Всего в рейтинг вузов Forbes входят 10 метрик, сгруппированных 
в три составляющие: «Качество образования» (максимум 50 баллов), 
«Качество выпускников» (максимум 30 баллов) и «Фактор Forbes» 
(максимум 20 баллов). Основой для построения рейтинга стали дан-
ные подготовленного Министерством науки и высшего образования 
РФ мониторинга эффективности деятельности более тысячи вузов.

Знать Россию
Группа АС-372 Архитектурно-строительного института ЮУрГУ, 

полностью сформированная из китайских студентов, приехавших в 
начале учебного года по программе двойных дипломов из Университе-
та Хуанхэ, приняла участие в мероприятии, посвященном Дню России. 
На празднике присутствовали директор АСИ Дмитрий Ульрих, его за-
меститель Татьяна Кравченко и куратор группы Владимир Кучин.

Дирекция АСИ и общественные организации подготовили для ре-
бят викторину «Что я знаю о России?». Все 38 студентов, разбившись 
на команды, отвечали на вопросы о численности населения России, ее 
площади, флаге и границах, а также о Челябинской области, Челябин-
ске и ЮУрГУ. Все участники викторины получили сувениры с сим-
воликой вуза, а команда-победительница и самые активные ребята –  
памятные подарки. Праздник завершился чаепитием.

«Уральский сокол» —  
чемпион

В Казани проходил Всероссийский финал чемпионата Ассоциа-
ции студенческих спортивных клубов России. Честь ЮУрГУ и сту-
денческого спортивного клуба «Уральский сокол» защищали четыре 

команды: мужская и женская сборная по баскетболу 3х3 и мужские 
сборные по волейболу и футболу.

На протяжении трех дней шли соревнования. Футбольная команда 
«Уральского сокола» дошла до четвертьфинала – и в упорной борь-
бе уступила спортсменам из МГТУ имени Н.Э. Баумана. В турнире 
по баскетболу 3х3 мужской сборной ЮУрГУ повезло больше, чем 
женской: ребята с легкостью вышли из группы, обыграли соперни-
ков в плей-оффе и стали чемпионами высшего дивизиона. А Сергей 
Назарчук удостоился звания самого ценного игрока (MVP). В волей-
больных баталиях решающим стал полуфинал, где мужская команда 
«Сокола» сошлась с командой ПГАФСКиТ. В третьей партии казанцам 
повезло чуть больше. В матче за бронзовые медали с ЮФУ победа 
осталась за ЮУрГУ. Антон Филатов по итогам турнира стал лучшим 
связующим.

«Нынешний финал стал для нас знаковым событием – это первая 
в истории “Уральского сокола” победа в Чемпионате АССК в баскет-
боле 3х3», – отметили в клубе.

Лук из Аркаима
В сербском городе Неготине состоялась сорок вторая по счету кон-

ференция Сербского археологического общества. Форум собрал около 
130 специалистов из Германии, Нидерландов, США, Польши, Греции, 
Латвии, Румынии, Болгарии, Боснии, Словении, Хорватии, Сербии 
и других стран. Заведующий лабораторией экспериментальной ар-
хеологии ЮУрГУ Иван Семьян вошел в состав научного комитета 
конференции и в качестве приглашенного докладчика выступил на 
пленарном заседании.

В рамках конференции работала специализированная секция по 
экспериментальной археологии, где Иван Семьян и его коллега из 
Афинского университета, глава ассоциации Koryvantes Спирос Ба-
кас представили проект эксперимента Sintashta bow project по ре-
конструкции лука синташтинской культуры, к которой принадлежит 
и знаменитый Аркаим. Эксперимент выполняется в рамках гранта 
Всемирной организации экспериментальной археологии (EXARC), 
который Иван Семьян и Спирос Бакас выиграли совместно.

EXARC стала одним из организаторов конференции в Неготине. 
Отчёт о конференции можно посмотреть на сайте организации, по 
адресу https://exarc.net/history/summa-summarum-negotin-rs.
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ТНЕ: у ЮУрГУ 
сильные позиции

Эксперты THE: важно искать баланс между научной  
и образовательной деятельностью университета

гентство ежегодно публи-
кует рейтинг вузов ми- 
ра – THE World University 

Rankings, который считается 
одним из наиболее авторитет-
ных среди рейтингов высших 
учебных заведений разных го-
сударств. Он с 2010 года изда-
ётся на основе принципиально 
новой методологии. Включение 
в THE World University Rankings 
считается серьёзным признани-
ем заслуг вуза. Помимо этого, 
Times Higher Education состав-
ляет репутационный рейтинг, 
рейтинг молодых университе-
тов, предметные и региональные 
рейтинги.

В ходе визита представители 
руководства THE – директор по 
стратегическим решениям Майкл 
Каруана и директор по данным 
Дункан Росс – рассказали, в част-
ности, о том, какое место ЮУрГУ  
занимает и мог бы занять в раз-
личных рейтингах.

Приведя конкретные приме-
ры, Майкл Каруана и Дункан 
Росс отметили, что в целом наш 
университет выглядит неплохо 
по сравнению с другими вузами 
РФ и мира, в частности Китая,  
у него есть потенциал, так что по-
зиции в рейтингах можно и нуж-
но улучшать. По словам высоких 
гостей, если бы те или иные рей-
тинги охватывали большее число 
вузов, ЮУрГУ вошёл бы в них 
на весьма неплохих позициях.  
В то же время зарубежные спе-
циалисты заметили, что рейтинги 
не являются чем-то застывшим. 
Университеты мира находятся на 
разных позициях, но одни своё 
положение улучшают, другие – 
нет. Главное – прилагать усилия 
в нужном направлении, и всё по-
лучится.

Представители THE рассказа-
ли, что при определении места 
вуза в рейтингах учитываются 
такие критерии, как академиче-
ская репутация, международное 
сотрудничество, публикационная 
активность, доход от научных ис-
следований. И если некоторые 
показатели можно улучшить до-
статочно быстро, то репутация 

В Южно-Уральском государственном университете прошёл 
семинар для руководителей институтов, высших школ, 
факультетов и кафедр, входящих в его структуру, который 
провели специально приехавшие в Челябинск ведущие 
специалисты одного из самых значимых рейтинговых агентств, 
оценивающих развитие вузов всего мира, – Times Higher 
Education (THE).

вуза нарабатывается годами и 
десятилетиями. Майкл Каруана и 
Дункан Росс обратили внимание 
слушателей на то, что улучшая 
одни показатели, важно не за-
бывать и о других – иначе что-то 
можно упустить. Большое значе-
ние имеет баланс между научной 
и образовательной деятельно-
стью университета.

В ходе семинара 
многократно 
подчёркивалась важность 
публикационной 
активности учёных. 
Причём существенно  
не только число,  
но и качество вышедших 
научных статей –  
их необходимо направлять 
в высокорейтинговые 
издания, входящие  
в международные базы 
данных Scopus  
и Web of Science. 

Один из основных показате-
лей – количество цитирований, 
по которому определяется ак-
туальность статьи для той или 
иной сферы исследований. Что-
бы цитирований было больше, 
работы необходимо публиковать 

на английском языке, который 
понимают практически во всём 
мире. Так что всем желающим 
заниматься большой наукой нуж-
но знать этот язык. Полушутя-
полусерьёзно ораторы замети-
ли, что, возможно, в будущем 
главным языком науки станет 
китайский.

Важно и международное со-
трудничество учёных: совре-
менные отрасли знаний в оди-
ночку не охватить, возможности 
разных вузов различны. Бывает, 
материал для изучения находят 
исследователи из одной страны –  
а необходимое для изысканий 
оборудование есть только в дру-
гой. В то же время международ-
ное сотрудничество повышает и 
узнаваемость авторов, и цитируе-
мость.

Представители Times Higher 
Education отметили, что у нашего 
университета хорошие показате-
ли и по количеству иностранных 
студентов. Ведь, как правило, 
желающий учиться за границей 
ориентируется на качество и 
стоимость обучения: какие-то 
программы или специальности 
в его стране не преподаются или 
не ведутся на нужном уровне. 
Студент побогаче выбирает пре-
стижный вуз, не думая о деньгах. 

А Фото Олега ИГОШИНА
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мероприятии участвова-
ли преподаватели, сту-
денты, исследователи и 

переводчики из Москвы, Санкт-
Петербурга, Омска и Челябинска. 
ЮУрГУ представляли перевод-
чик Елена Печёрина и я.

Мастер-класс провел тренер, 
письменный и устный перевод-
чик, кандидат филологических 
наук (PhD), доцент теории и 
практики перевода кафедры ино-
странных языков и культур Но-
вого болгарского университета 
(София, Болгария), главный ре-
дактор научного журнала English 
Studies at NBU, переводчик Ад-
министрации президента Болга-
рии, переводчик международных 
конференций, член Ассоциации 
переводчиков Болгарии и Союза 
переводчиков России Борис Най-
мушин.

Программа охватывала важ-
ные темы, связанные с развитием 
научно-исследовательских ком-
петенций, методами эффективно-
го перевода научных рукописей, 
взаимодействием с редакциями 
научных журналов и ответами 
на замечания рецензентов. В ин-

Студент победнее ориентируется 
на стоимость обучения, прожи-
вания, дополнительные преиму-
щества. Для правильного выбора 
очень важна репутация вуза, ко-
торая создаётся и мнением на-
учного сообщества, и отзывами 
выпускников, и публикациями 
в СМИ. В этом плане у нашего 
университета хорошие позиции: 
цены на обучение не заоблачные, 
при этом ЮУрГУ даёт качествен-
ное образование, о чём знают в 
России и в мире. Одно из лучших 
доказательств – успехи выпуск-
ников, в том числе работающих 
за рубежом. ЮУрГУ выбирают и 
потому, что он находится в круп-
ном, но не гигантском городе с 
хорошо развитой инфраструкту-
рой, куда достаточно несложно 
добраться. Иностранцы стремят-
ся попасть в стабильные страны 
и регионы, где нет проявлений 
экстремизма, расизма и так да-
лее, а, как известно, в России, 
и на Урале в частности, веками 
уживаются люди разных нацио-
нальностей, религий, культур.  
В основном по всему миру за 
границу едут учиться выходцы 
из Азии, особенно Китая, Афри-
ки, Латинской Америки. В рос-
сийские вузы нередко поступа-

ют граждане республик бывше-
го СССР: ведь ещё в советское 
время здесь учились их отцы и 
деды. Это важное преимущество 
РФ нужно умело использовать и 
сохранять.

К сожалению, с привлечением 
на работу зарубежных препода-
вателей, учёных картина не столь 
радужная. Если вуз не располага-
ет большими деньгами, сложно 
переманить учёных с мировыми 
именами из богатых государств. 
В то же время есть возможность 
пригласить их в качестве сов- 
местителей. Кстати, современ-
ные технологии позволяют вести 
обмен мнениями и даже читать 
лекции дистанционно – так что 
совсем не обязательно, скажем, 
лететь через океан. Кроме того, 
необходимо шире привлекать мо-
лодых иностранных аспирантов, 
преподавателей, создавая хоро-
шие условия для исследователь-
ской работы. А ЮУрГУ недаром 
гордится передовыми научными 
лабораториями.

Приятный факт: представи-
тели агентства THE отметили, 
что у ЮУрГУ традиционно 
сильные позиции в инженер-
ной сфере: ведь изначально вуз 
был Челябинским политехниче-

ским институтом, его научные 
школы существуют и успешно 
работают ещё с советских вре-
мён. Южно-Уральский государ-
ственный университет ведёт 
научно-исследовательские и 
опытно-конструкторские рабо-
ты, сотрудничает с крупными 
промышленными предприятия-
ми – как российскими, так и 
международными. Также зару-
бежные специалисты заявили о 
необходимости делать акцент на 
прорывных направлениях, в том 
числе в области химии, физики, 
материаловедения, машиностро-
ения, информационных техноло-
гий. В то же время подчеркнули: 
современный динамично разви-
вающийся мир требует быстрого 
решения различных задач – и от 
учёных ждут конкретных резуль-
татов в довольно сжатые сроки. 
В этом плане международное 
сотрудничество позволяет рас-
ширить возможности и ускорить 
работы.

Аналитики подчеркнули, что 
рейтинги отражают результаты 
за последние годы, но чтобы 
быть успешными и эффективны-
ми, вузам нужно определить для 
себя приоритетные направления 
и сосредоточиться на стратегиях, 

которые позволят их развивать. 
Также для улучшения работы 
университетам нужно понять,  
в чём их уникальность, как они 
могут влиять на свой регион и 
страну, знать, какова их внутрен-
няя культура, чем живут и дышат 
их сотрудники. Всё это в комплек-
се позволяет интенсивно разви-
ваться и достигать новых высот.

За последние годы Южно-
Уральский государственный уни-
верситет значительно продвинул-
ся на мировой арене. Важнейшим 
достижением ЮУрГУ является 
то, что вуз уже сейчас входит в 
мировую элиту образования по 
версии авторитетных рейтин-
говых агентств. Так, например, 
университет второй год подряд 
занимает 801–1000-е место в QS 
World University Rankings, кото-
рый также считается одним из 
самых значимых мировых рей-
тингов.

В целом, по отзывам учёных, 
посетивших семинар, мероприя-
тие было весьма полезным, по-
скольку позволило лучше понять, 
какое место занимает универси-
тет среди вузов мира и в каком 
направлении следует двигаться 
дальше.

Иван ЗАГРЕБИН

терактивном режиме участники 
проанализировали представлен-
ные тексты научных публикаций 
с позиций рецензентов, получили 
рекомендации тренера и коллег 
по устранению выявленных не-
достатков.

В своем выступлении Борис 
Наймушин подчеркнул, что 
основной проблемой, из-за ко-
торой многим авторам из России 
отказывают в публикации, явля-

ется несоблюдение четких требо-
ваний конкретного издания, куда 
подается статья. Они могут ка-
саться, например, объема, струк-
туры текста, этапов проведения 
исследования, согласованности 
разделов статьи, оформления.

– Мастер-класс оказался очень 
полезным. Для меня как перевод-
чика было важно услышать экс-
пертное мнение старшего коллеги 
по вопросам профессионально-

го перевода научных текстов, –  
делится впечатлениями Елена 
Печёрина.

В выступлении Бориса Найму-
шина были также затронуты осо-
бенности использования клише 
и языковых оборотов. Особое 
внимание уделялось аспектам 
перевода списка литературы.  
В данном случае авторам следует 
подробно ознакомиться с требо-
ваниями конкретного издания. 
Так, для одних журналов нужно 
транслитерировать ссылки с по-
следующим переводом в скобках, 
для других – оставлять список 
литературы без перевода. В ка-
честве источника информации 
Борис Наймушин указал на Ре-
комендации EASE для авторов и 
переводчиков научных статей.

Мы регулярно следим за акту-
альными событиями, связанны-
ми с развитием академическо-
го письма в России, стараемся 
укреплять связи с коллегами из 
других городов, обмениваемся 
опытом и свежими идеями. Нас 
всех объединяет общая цель: 
всесторонняя – образовательная, 
консультационная, лингвистиче-
ская – поддержка авторов науч-
ных исследований и содействие 
их гармоничной интеграции в 
международное научное сообще-
ство.

Евгения ХАБИРОВА,
руководитель Офиса  

академического письма

Мастер-класс в МИСиС
В Москве состоялся двухдневный мастер-класс на английском 
языке Impact and Research Communication Skills: Why Did You Write 
this Article? Его организовал Офис академического письма НИТУ 
«МИСиС» совместно с ассоциацией «Национальный консорциум 
центров письма» в лице её президента Елены Базановой.

В
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– Андрей Владимирович, что 
повлияло на ваш выбор про-
фессии?

– Что буду археологом, решил 
ещё в детстве, классе в пятом 
или шестом, хотя среди родных 
не было профессиональных 
историков. Много читал книг и 
научно-популярных журналов, 
особенно нравились «Вокруг 
света» и «Наука и жизнь», где 
рассказывалось об находках ар-
хеологов; участвовал в олимпиа-
дах по истории. 

В детстве казалось,  
что все открытия 
делаются где-то далеко – 
в других регионах,  
в иных странах.  
Не думал, что земля 
Урала столь богата 
тайнами прошлого. 

А в девятом классе мне дваж-
ды крупно повезло: во-первых, 
поехал в свою первую экспе-
дицию, в Северный Казахстан,  
а во-вторых, её возглавлял из-
вестный учёный Геннадий Бо-
рисович Зданович – первоот-
крыватель Аркаима, который 
развернул деятельность по спа-
сению древнего городища от за-
топления и организовал команду 
для его исследования. Поступил 
я на исторический факультет Че-
лябинского госуниверситета: там 
было много археологов, в том 
числе и мой наставник Геннадий 
Борисович Зданович.

– Чьё мнение в науке для вас 
наиболее авторитетно?

– В науке – и в истории в част-
ности – не должно быть заброн-
зовевших авторитетов: иначе 
остановится развитие, ведь новые 
факты, открытия и методы могут 
иногда коренным образом поме-
нять представление о чём-либо. 
Но в каждой области науки есть 
учёные, чья точка зрения наи-
более уважаема на тот или иной 
момент. Например, в той сфере, 
которой я занимаюсь, значим ав-
торитет Кристиана Кристиансе- 
на – датчанина, профессора швед-
ского Университета Гётеборга, 
основателя Европейской ассо-

циации археологов, где состою 
и я. Из отечественных учёных-
археологов в мире большим 
уважением пользуются труды 
московской исследовательницы 
Елены Ефимовны Кузьминой –  
к сожалению, ныне покойной.

– Скажите, над чем вы рабо-
таете сейчас?

– Университет осуществляет 
грандиозный проект – восьми-
томное издание «История Юж-
ного Урала», где будет отражено 
социальное, культурное и эконо-
мическое развитие региона начи-
ная с эпохи камня и до XX века 
включительно. Инициаторами и 
руководителями проекта стали 
президент вуза Герман Платоно-
вич Вяткин и ректор Александр 
Леонидович Шестаков. Вместе 
с другими авторами я работаю 
над вторым томом – «Бронзовый 
век Южного Урала». Много сил 
и времени занимает редактирова-
ние. Также в проекте задейство-
ваны видные учёные-историки 
ЮУрГУ: Вадим Сергеевич Мо-
син (первый том, «Южный Урал 
в каменном веке»), Александр 
Дмитриевич Таиров (третий том, 
«Южный Урал в эпоху ранних ко-
чевников»), Сергей Геннадьевич 

Боталов (совместно с другими 
авторами четвёртый том, «Эпо-
ха великого переселения народов 
и раннее средневековье Южного 
Урала (II–VIII вв.)», и пятый, 
«У истоков южно-уральских на-
родов. Южный Урал в эпоху Зо-
лотой Орды (IX–XIV вв.)». Над 
седьмым томом («Южный Урал 
с 1734 года до начала XX ве- 
ка») трудится Гаяз Хамитович 
Самигулов. Кроме того, к работе 
подключились историки ЮУрГУ 
Игорь Владимирович Нарский, 
Евгений Владимирович Волков. 
Вышли в свет первые, пилотные 
экземпляры тома, посвящённого 
XX веку, его составитель и науч-
ный редактор – декан историче-
ского факультета ЮУрГУ Игорь 
Вячеславович Сибиряков.

О работе над вторым томом 
хочу сказать особо: тут задейство-
ваны самые авторитетные специ-
алисты по гендерным аспектам, 
военному делу древнего мира, 
древним рудникам, лингвистике. 
Я занимаюсь социальными, эко-
номическими сторонами истории 
бронзового века Южного Урала, а 
также вопросами развития транс-
порта, коммуникаций и миграции 
той эпохи. При финансовой под-

Штрихи к портрету
ех, кому исполнилось 55 лет, называют круглыми 
отличниками. Недавно в их число вошёл главный научный 

сотрудник научно-образовательного центра евразийских 
исследований ЮУрГУ, ведущий научный сотрудник Института 
истории и археологии УрО РАН, доктор исторических наук 
Андрей Владимирович Епимахов. Он является автором около 
300 публикаций, участвует в реализации крупных проектов 
совместно со многими зарубежными вузами, в числе которых – 
прославленные Кембридж, Гарвард и Оксфорд.

Фото Олега ИГОШИНА
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держке губернатора Челябинской 
области издание может стать до-
ступным максимальному числу 
читателей: попасть в большее 
число библиотек.

– Были ли в вашей полевой 
практике запоминающиеся 
случаи – например, неожидан-
ные находки?

– Да, такое случается. Напри-
мер, в начале 1990-х исследовали 
мы одно захоронение в Варнен-
ском районе. Могильник относил-
ся к бронзовому веку. Курган был 
довольно скромного размера – мы 
даже сомневались: может, это 
просто небольшой холм? Убрали 
насыпь – а под ней пусто, никаких 
следов могильной ямы! Я настоял, 
чтобы сняли двадцатисантимет-
ровый слой почвы – снова пусто. 
Продолжаю настаивать, сняли 
ещё 20 сантиметров – опять ни-
чего. Ещё несколько слоёв вглубь, 
и – вот оно, погребение! Да не 
бронзового века, а гуннское,  
IV века нашей эры, с неплохо 
сохранившимися костным мате-
риалом, посудой, металлической 
застёжкой для одежды – фибулой. 
Что интересно – в головах лежа-
ло каменное(!) орудие – скол с 
нуклеуса, хотя погребение не от-
носилось к каменному веку. Воз-
можно, это был амулет, подобный 
оберегу у славян – во всяком слу-
чае, в могилу вещь поместили 
сознательно. Если бы я тогда не 
настоял, лежать бы этим останкам 
неисследованными ещё много 
лет. Это урок всем, кто желает за-
ниматься наукой: кавалерийским 
наскоком открытия не делаются, 
чтобы добиться успеха, требуется 
много сил, упорства, терпения –  
но если идти в правильном на-
правлении, то всё получится!

Некоторые вещи открываются 
задним числом, в результате дли-

тельной аналитической работы. 
Например, в ходе экспедиции 
1995 года мы нашли погребение, 
включавшее скелеты целых вось-
ми детей. По возрасту – погодки. 
Думали, что какая-то трагедия – 
возможно, малыши умерли от го-
лода или убиты во время набега. 
Но спустя 25 лет, в 2017-м прове-
ли генетическое исследование –  
и выяснили, что это братья и, 
вероятно, все стали жертвами 
какой-то болезни, с которой не 
могли справиться тогдашние ле-
кари.

– Какие курсы читаете сту-
дентам?

– «Археологию» и «Этноло-
гию». Эти науки взаимосвязаны: 
одна позволяет правильно истол-
ковать данные, которые добывает 
другая. Археологи видят остатки, 
тени существовавшей когда-то 
действительности – чтобы пра-
вильно объяснить их находки, 
по осколкам воссоздать целое, 
нужно обращаться к этнологии, 
к естественным методам. Эта 
научная традиция восходит к  
XVIII веку. Например, есть по-
нимание, что общество делится 
на возрастные и, в зависимости 
от этого, социальные группы: 
младенцы, младшие дети, под-
ростки… Кто старше, тот выше 
по социальному рангу. Старейши-
ны возглавляют племя. Но архео-
лог не всегда может определить, 
чьё перед ним захоронение. На-
пример, мы предполагаем, что 
в могилах детей должны быть 
утварь, игрушки и так далее. Если 
останки лежали в хороших усло-
виях, например, в пустыне, в су-
хом песке, то может сохраниться 
одежда, даже причёска. При этом 
гипотетически в захоронении, 
где лежит мальчик, должны быть 
орудия труда – например, тесло, 

а у девочек – украшения. Но это 
далеко не всегда есть, поэтому 
приходится анализировать тот 
материал, которым располагаем. 
Практика показывает, что укра-
шения могут быть в могилах и 
мальчиков, и девочек. Так что без 
данных генетики не определить, 
какого пола был ребёнок. Этноло-
гия говорит, что до года и маль-
чиков, и девочек воспитывали и 
одевали одинаково – а дальше 
уже начиналась гендерная диф-
ференциация сообразно возра-
сту. Палеоэтнография помогает 
составить полное представление 
о древних обществах. В то же 
время проблемы глобальной ми-
грации, дальних связей, проис-
хождения этносов не решить без 
археологических изысканий. 

Нужно сознавать,  
что каждое место 
на Земле имеет свою 
историю – и только  
с помощью археологии 
можно понять, как шли 
те или иные процессы  
в жизни народов. 

Всё это возможно только бла-
годаря реконструкции. Но что-
бы реконструировать что-либо, 
требуется осмыслить, проанали-
зировать, превратить в модели 
огромные массивы данных –  
а это грандиозная задача.

– Поделитесь, пожалуйста, 
планами.

– В ближней перспективе – 
завершить работу над восьми-
томным изданием, о котором я 
говорил выше. Что касается бо-
лее отдалённого будущего, то за-
нимаюсь изысканиями по гранту 
Министерства науки и высшего 
образования РФ по теме «По-

граничье культурных миров». 
Таковым пограничьем является, 
в том числе, Южный Урал. Про-
ект охватывает последние пять 
тысячелетий. В нём задействова-
ны и учёные НОЦ евразийских 
исследований ЮУрГУ. Нужно 
уловить основные процессы, тен-
денции, модели взаимодействия 
культурных миров – это титани-
ческий труд.

Кроме того, в дальней пер-
спективе хотелось бы углубить 
исследования миграционной 
мобильности древних людей. 
Вообще-то миграция – перма-
нентное состояние человечества. 
Одни народы ведут кочевой об-
раз жизни, другие вынуждены 
покидать насиженные места 
из-за войн, неурожаев и голода, 
природных катаклизмов, эпи-
демий… Феномен миграции 
требует осмысления именно в 
исторической ретроспективе. 
Огромнейший пласт работы. Од-
нако новые технологии и техника 
открывают новые возможности – 
и это радует. Так, генетические 
исследования, анализ стабиль-
ных изотопов позволяют узнать, 
лежит ли под курганом коренной 
житель или переселенец из дру-
гих мест. Необходимо анализиро-
вать не только останки людей, но 
и кости животных, остатки рас-
тений, которые употреблялись в 
пищу, создавать глобальную базу 
таких данных, чтобы иметь воз-
можность сравнить – и выяснить, 
откуда наши предки пришли и 
куда двинулись дальше, соста-
вить карту древних миграцион-
ных путей. Тогда портрет чело-
вечества станет полнее.

– Успехов вам в дальнейшей 
научной работе!

– Спасибо!
Беседовал Иван ЗАГРЕБИН

ряд ли нужно объяснять 
актуальность этой темы. 
Мир хрупок. Достаточ-

но крупный астероид может 
нанести серьёзный ущерб за-
воду, электростанции, много-
квартирному дому, а то и вовсе 
разрушить их, а очень крупный 
погубит не только город – даже 
цивилизацию. Челябинску (и не 
только) в 2013 году ещё повез-
ло: наделавший так много шума 
«гость» из космоса мог прине-
сти намного больший вред.

Летняя школа призвана по-
пуляризировать среди молодё-
жи технические специальности  

Спастись от астероида
Первого июля в университете начала работу летняя международная научная школа ЮУрГУ 
«Астероидная безопасность» (направление – «Средства защиты Земли от астероидов  
и других космических тел»). Организаторы – Политехнический институт  
и Высшая школа электроники и компьютерных наук ЮУрГУ.

В и заинтересовать абитуриентов 
инженерными направлениями 
подготовки ЮУрГУ, формиро-
вать и укреплять положительный 
имидж вуза как в России, так и 
за рубежом. 

Для учёбы в летней школе 
отобраны лучшие студенты уни-
верситета, а также школьники, 
стремящиеся получить соответ-
ствующее образование.

На открытии с приветствен-
ным словом к собравшимся обра-
тился ректор ЮУрГУ Александр 
Леонидович Шестаков. 

(Окончание  
на 8-й стр.).
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(Окончание.  

Начало на 7-й стр.).
Ректор пожелал участникам 

успехов, отметил значимость 
этой школы для университета: 
вуз стремится к тому, чтобы про-
ектное обучение в его стенах реа-
лизовалось на высоком уровне и 
выпускники, получая диплом, 
были готовы решать самые слож-
ные задачи. Направление, связан-
ное с аэрокосмической деятель-
ностью, – одно из важнейших в 
ЮУрГУ и входит в стратегию его 
развития.

Затем директор Политехниче-
ского института, доктор техни-
ческих наук, профессор Сергей 
Дмитриевич Ваулин более под-
робно рассказал о программе 
занятий в школе – в неё входят 
лекции и семинары специалистов 
из ЮУрГУ, а также других вузов 
и организаций, плюс работа над 
групповым проектом – моделью 
космического аппарата для борь-
бы с астероидной опасностью.

Первого июля со студента-
ми и школьниками встретился 
выпускник аэрокосмического 
факультета ЮУрГУ космонавт-
испытатель отряда РГНИИ ЦПК 
(Роскосмос) Дмитрий Александ-
рович Петелин. Он рассказал, 
как мечтал о полётах на орбиту, 
а узнав, что в отряд космонавтов 
объявлен набор, решил попробо-
вать силы – и прошёл нужные 
испытания; какие проверки, эк-
замены пришлось выдержать, 
насколько строго отбирают 
будущих покорителей космо-
са: учитывается образование – 
причём не только специальные 
инженерные знания, но и общая 
эрудиция, уровень культуры,  
а также умения, навыки, физи-
ческая подготовка, состояние 
здоровья, стабильность пси-
хики. Нужна высокая мотива-
ция: тренировки у космонавтов 
длятся всю жизнь, не у всякого 
хватит терпения. Чуть позже  
Д.А. Петелин побеседовал с аби-
туриентами ЮУрГУ. Безусловно, 
такие встречи вдохновляют –  
и ведут к мечте.

На занятиях будущие инжене-
ры, конструкторы, изобретатели 
услышали много полезного и 
интересного. Например, из чего 
состоят метеориты, кометы, асте-
роиды, как их исследуют, какие 
из них самые известные (в част-
ности, Тунгусский и Челябин-

ский метеориты, кометы Галлея 
и Шумейкеров – Леви). Долгие 
годы небесные тела наблюда-
ли лишь в телескопы. Развитие 
астрономии и космонавтики 
расширило возможности науки. 
Например, созданные в 1980-х 
советские автоматические меж-
планетные станции «Вега-1»  
и «Вега-2» успешно выполнили 
миссии по изучению Венеры 
и кометы Галлея. С развитием 
науки и техники человек больше 
узнал, например, о метеоритных 
кратерах на Луне.

Насколько на самом деле 
опасны «гости из космоса» для 
Земли и её жителей, а также для 
космических аппаратов? Кине-
матографисты и падкие на сен-
сации СМИ нередко показывают 
картины Апокалипсиса, вызван-
ного падением метеоритов. Но 
в реальности большинство «не-
бесных камней» падают на не-
населённую территорию, вреда 
человеку не причиняют. Однако 
есть и такие, что повреждают 
крыши и верхние этажи зданий, 
а также транспорт, объекты ин-
фраструктуры.

Большая часть небесных 
тел при падении сгорает  
в атмосфере Земли –  
до поверхности долетают 
лишь не очень большие 
куски. Однако и они могут 
натворить бед. 

При взрыве крупного ме-
теорита в атмосфере ущерб 
может нанести ударная волна,  
что жители Челябинска хорошо 
помнят. Падение большого «не-
бесного гостя» в океан может 
вызвать даже цунами.

Как бороться с астероидной 
опасностью? О проектировании 
космических аппаратов, о том, 
из каких материалов их делают,  
в частности, о композитах, а также 

о двигателях, топливе, приборах, 
навигации, и, конечно, о требо-
ваниях к точности и надёжности 
техники шла речь на занятиях. 

Если Земле угрожает метео-
рит, провалить миссию нельзя. 
Противоастероидному аппарату 
мало долететь до такого «гос-
тя», преодолев гигантское рас-
стояние. Нужно сесть на него – 
для этого требуются двигатели, 
корректирующие орбиту, а затем 
уничтожить, например, взорвав 
зарядом или расплавив и испа-
рив лазером. А для этого нужны 
знания, которые дают в Политех-
ническом институте и в Высшей 
школе электроники и компьютер-
ных наук ЮУрГУ.

Учащиеся летней школы под 
руководством преподавателей и 
наставников, с помощью специ-
альных компьютерных программ 
создают и испытывают вирту-
альные модели космических 
аппаратов. Предусмотрено и из-
готовление натурных моделей на 
3D-принтере и испытание их.

Кроме того, ребята побывали 
с экскурсией в учебном центре 
ракетно-космической техники 
имени академика В.П. Макеева 
аэрокосмического факультета 
ЮУрГУ. Хранящаяся там бога-
тая коллекция летательных ап-
паратов, собранная за несколько 
десятилетий, по-настоящему 
уникальна и включает образцы 
различного назначения от нача-
ла космической эры и до наших 
дней. Многие из них созданы в 
ГРЦ имени В.П. Макеева, с ко-
торым вуз давно и плодотворно 
сотрудничает. Можно сказать, 
что учащимся летней школы по-
настоящему повезло: широкой 
публике доступ в учебный центр 
закрыт, поскольку среди экспона-
тов есть засекреченные. А ещё 
школьники и студенты увидели 
на стенде в лаборатории АК фа-
культета, как выглядит пуск на-
стоящих ракетных двигателей.
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Как пояснил декан АК Виктор 
Борисович Фёдоров, летняя шко-
ла по астероидной безопасности 
проводится в вузе впервые, но 
этот крайне важный и интерес-
ный проект планируется разви-
вать дальше. 

Современные транспорт, 
средства наблюдения, 
навигации и связи, работа 
телевидения и интернета, 
и, конечно, оборона 
Родины немыслимы  
без авиации 
и космонавтики.  
Но чтобы техника  
и технологии работали  
на благо Отечества, 
нужен интеллектуальный 
труд многих 
тысяч инженеров, 
программистов, 
изобретателей, 
исследователей. 

Нужны кадры, которые, как и 
прежде, решают всё. Чтобы люди 
работали, необходима не только 
материальная составляющая – 
важен интерес. Молодёжь долж-
на идти по стопам старших, тру-
диться на благо страны, а не ухо-
дить в коммерцию или уезжать 
«за бугор». Если поддерживать 
интерес к профессии, на смену 
старым, опытным товарищам бу-
дут приходить и, к счастью, при-
ходят молодые. Крайне важно, 
чтобы в технических науках, как, 
разумеется, и в других отраслях 
знаний, сохранялась преемствен-
ность поколений. И если она со-
хранится, тогда с уверенностью 
можно смотреть в грядущее, 
поскольку будет кому создавать 
и развивать отечественную про-
мышленность, в том числе обо-
ронную. Работа школы продол-
жится до 12 июля.

Иван ЗАГРЕБИН

На занятиях будущие инженеры услышали много полезного и интересного 
от декана АК Виктора Федорова
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– Как родилась идея данного 
проекта?

М.В. Молодцов: Наш про-
ект можно отнести к стартапам. 
Сами студенты предложили идею 
подготовить легкие, компактные 
подмости, с переноской которых 
мог бы легко справиться один 
рабочий.

Сейчас большинство зда-
ний возводится по монолитно-
каркасному принципу – в них 
есть каркас из колонн и моно-
литные перекрытия. Когда кар-
кас собран, нужно заполнить 
перегородки внутри кирпичом. 
До сих пор для этих целей в тра-
диционных зданиях строители 
пользовались очень тяжелыми 
крупногабаритными подмостя-
ми, которые сложно и внести в 
здание, когда перекрытия снизу 
уже стоят, и извлечь оттуда. Это 
реальная проблема.

– В чём уникальность вашей 
разработки?

Г.А. Пикус: Мы предлагаем 
максимально дешевые, проч-
ные, инновационные подмости. 
Решение о материале пришло не-
ожиданно просто. Это так назы-
ваемый «сотовый» ячеистый кар-
тон, выдерживающий вес целого 
поддона кирпича – до полутора 
тонн, при этом его прочность на 
сжатие равна приблизительно 
0,4 кг/см2. Примеры успешного 
использования подобного ма-
териала были представлены на 
EXPO 2000 в Германии (сетчатая 
конструкция из переплетенных 
картонных труб, соединенных 
веревками). 

У традиционных подмостей 
вся нагрузка от них самих, кир-
пича и раствора приходится на 
две ножки. Это очень большая 
нагрузка, традиционные пере-
крытия не рассчитаны на такой 

вес. На предложенных нами ин-
новационных подмостях нагруз-
ка равномерно распределяется по 
перекрытию, а значит, не возни-
кает напряжения.

В проекте используются сис-
темные решения. Например,  
в традиционных подмостях стой-
ки (линейки) могут потерять 
устойчивость, а блоки – нет, по-
тому что принцип их работы со-
вершенно иной. От промокания и 
порчи блок подмостей дополни-
тельно защищен углепластиком.

Преимущество новых 
подмос тей и в том, 
что их легко может 
переносить один человек, 
они свободно входят  
в дверной проем, их удобно 
размещать в лестничных 
проемах. 

По конструкции подмости 
представляют собой модульные 
блоки, которые можно комбини-
ровать между собой в зависимо-
сти от задач строителей.

Одно из важных преимуществ 
новинки – лазерный уровень, 
встроенный в подмости на пере-
крытиях: измерение качества 
кладки поднимается на новую 
профессиональную ступень.

– Блок подмостей с расши-
ренным функционалом под-
разумевает особые опции?

М.В. Молодцов: Да. В специа-
лизированных версиях подмостей 
предусмотрен блок электроники, 
включающий инфракрасный обо-
греватель и освещение для рабо-
чего места. Стройка идет кругло-
годично, и если рабочие замер-
зают, производительность труда 
падает. Идея встроить в подмос-
ти обогреватель «подсмотрена» 

во время путешествий по Евро-
пе. Там на площадках уличных 
кафе обогреватели ставят рядом 
со столиками. Кроме того, под-
мости снабжены usb-зарядными 
устройствами, благодаря которым 
строители, не отходя от рабочего 
места, могут заряжать телефоны, 
слушать музыку. Кроме того мы 
предлагаем встраивать в разные 
модели блоков-подмостей термо-
метр для измерения температуры 
наружного воздуха, специальный 
щуп для определения температу-
ры раствора, а также электрон-
ное табло с часами и даже ма-
ленький холодильник для воды. 
Причем можно купить подмости 
без электронного блока, можно 
приобрести блок отдельно, к уже 
имеющимся подмостям. Всё это 
обеспечивает удобство, создает 
комфортную среду. Чем больше 
удобств, тем выше производи-
тельность труда.

– Кто принимает участие в 
проекте?

М.В. Молодцов: В проекте 
задействованы пять студентов 
очной формы обучения направле-
ния «Строительство»: Артём Ко-
ляко, Виктор Гордов, Александр 
Стенин, Диана Тё, Анастасия 
Никифорова (АСИ-178). Среди 
них есть ребята, которые успеш-
но совмещают работу и очную 
учебу. К примеру, автор нашей 
презентации – художник.

Основной принцип нашей ра-
боты со студентами – мозговой 
штурм. В качестве первого ито-
га работы в проекте опытные 
модели подмостей из картона 
были показаны на конференции 
по проектному обучению в конце 
мая. Демонстрация вызвала осо-
бенный интерес и бурные апло-
дисменты присутствующих.

– Где планируется провести 
испытания подмостей?

Г.А. Пикус: На строительных 
площадках фирм-партнеров. Сей-
час строители делают подмости 
сами, из подручных материалов, 
эти подмости никак не зареги-
стрированы, на них нет техни-
ческих условий. Это опасно –  
и если что-то случится, отвечать 
будет руководитель. А мы в сво-
ем проекте предлагаем готовый 
инновационный продукт, спо-
собный сберечь время, деньги и 
здоровье строителей.

Юлия РУДНЕВА

Альтернативные 
подмости
Один из ключевых научно-образовательных проектов 
Архитектурно-строительного института называется «Подмости 
каменщика». Проектная команда занимается разработкой 
инновационных подмостей для монолитно-каркасных зданий. 

егодня в строительстве применяются либо сооружения, которые 
весят не менее тонны, а значит, их тяжело транспортировать, 
либо подмости, сделанные из подручных материалов, опасные 

для строителей и окружающих. В проекте студентов Архитектурно-
строительного института ЮУрГУ с нуля до опытного применения 
воплощается в жизнь принципиально новая концепция подмостей: 
легких и компактных, из прочного материала, собираемых внутри 
строящегося здания и при этом оснащенных всем необходимым.  
О проектной команде, идее и материале, об инфракрасном обогрева-
теле и других деталях усовершенствования подмостей рассказыва-
ют руководитель проекта кандидат технических наук, доцент Мак- 
сим Вилленинович Молодцов и заведующий кафедрой строительного 
производства и теории сооружений кандидат технических наук, до-
цент Григорий Александрович Пикус.
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ебят поздравляли прорек-
тор ЮУрГУ по учебной 
работе Андрей Влади-

мирович Шмидт и заместитель 
проректора по учебной работе 
Юлия Олеговна Болотина. Они 
отметили, что окончание шко-
лы – важный этап в жизни ребят, 
что сейчас необходимо двигаться 
дальше: выбирать профессию и 
получать качественное образова-
ние, которое по широкому спект-
ру направлений подготовки даёт 
Южно-Уральский госунивер-
ситет. Подчеркнули, как важно 
быть патриотами и стремиться 
работать на благо родной стра-
ны. Ребятам подарили книги о 
ЮУрГУ, вышедшие к его 75-ле- 
тию. Приятным сюрпризом стал 
музыкальный подарок от группы 
иностранных студентов.

Андрей Владимирович Шмидт 
пояснил, что вуз, готовя будущую 
интеллектуальную элиту, делает 
ставку на талантливую моло-
дёжь. Это необходимо, в том 
числе, для пополнения научно-

а  базе  учебной  сту -
дии «Радио ЮУрГУ»  
в 2018/19 учебном году 

студенты кафедры журналисти-
ки и массовых коммуникаций 
ИСГН ЮУрГУ в рамках про-
ектного обучения под руковод-
ством преподавателей создали 
более 300 информационных 
радиоматериалов. Студенческая 
редакция освещала важнейшие 
университетские события – та-
кие как международная научно-
практиче ская  конференция 

«Цифровая индустрия: состоя-
ние и перспективы развития», 
ежегодный фестиваль «Дни сту-
денческой науки», конференция 
«Пром-Инжиниринг», междуна-
родный научно-образовательный 
форум «Коммуникационный ли-
дер ХХI века».

Особое место в деятельности 
университетской радиостудии за-
няла работа по освещению 75-лет- 
него юбилея ЮУрГУ. К этой дате 
было записано больше 70 радио-
программ – в частности, в рубри-

ках «Альма-матер», «Из летописи 
ЮУрГУ», «С юбилеем, ЮУрГУ». 
Героями эфира стали ветераны 
труда, представители универси-
тетских династий, ученые, со-
трудники – те, кто внес огромный 
вклад в развитие вуза.

– Ежедневно в эфире универси-
тетского радио «Элевейт» в лиф-
тах главного корпуса звучат уни-
верситетские информационно-
познавательные программы об 
инновациях в учебе, науке, куль-
туре, спорте и студенческой жиз-

Голос университета ни, – рассказывает руководитель 
студии «Радио ЮУрГУ» Ксения 
Заболотнева. – Такие рубрики, 
как «ЮУрГУ от А до Я», «Ново-
сти», «Проект 5-100», ежедневно 
обновляются и дополняются све-
жими и актуальными новостями 
и интервью. Передачи расска-
зывают о научных достижени-
ях и новых открытиях. Гостями 
радиостудии выступают препо-
даватели, студенты, абитуриенты 
вуза. Запущена новая авторская 
рубрика «Из первых уст», в ко-
торой интервьюируемый в фор-
мате беседы отвечает на вопро-
сы аудитории – таким образом на 
«Радио ЮУрГУ» стал возможен 
интерактивный диалог.

Помимо этого «Радио ЮУрГУ» 
участвует в социальном проекте: 
Ксения Заболотнева стала одним 
из создателей игры для детей с 
нарушением зрения «Веселый 
сад» – работа проводилась сов-
местно с кафедрой дизайна 
и изобразительных искусств 
Архитектурно-строительного 
института, в рамках нацпроекта 
«Цифровая экономика».

Ежегодно в редакции «Ино-
вещание»учебной радиостудии 
проходят практику иностранные 
студенты ЮУрГУ – из Китая, 
Ирака, Ирана, Казахстана, – ко-
торые ведут радиопередачи на 
своих родных языках. В уни- 
верситетский эфир в течение 
2018/19 учебного года вышло 
более 50 таких радиопрограмм.

Н

педагогических кадров самого 
университета, который занима-
ется передовыми исследования-
ми и разработками в области, 
например, материаловедения, 
искусственного интеллекта, эко-
логии, ведёт международное 
сотрудничество в различных от-

раслях науки. Чтобы подготовить 
высококвалифицированных спе-
циалистов, необходимых региону 
и стране, университет приглашает 
лучших выпускников школ: по-
лучив профессию в ЮУрГУ, они 
обеспечат инновационное разви-
тие Челябинской области и Рос-

сии, будут работать с наукоёмки-
ми технологиями, заниматься ис-
следовательской деятельностью. 
Уже сейчас в регионе действуют 
всемирно известные компании. 
Южно-Уральский госуниверси-
тет сотрудничает со многими из 
них – корпорациями Emerson, 
Siemens, SMS-group, «Лабора-
торией Касперского»… В этих 
фирмах трудятся и прекрасно за-
рекомендовали себя выпускники 
ЮУрГУ.

Как сообщила Юлия Олегов-
на Болотина, медалистов в этом 
году немало, поэтому в тот день 
чествовали только медалистов 
Центрального, Тракторозавод-
ского и Курчатовского районов 
Челябинска. Чуть позже поздра-
вят ребят из других районов,  
а также Магнитогорска, Копей-
ска, Златоуста.

Радует, что ЮУрГУ – самый 
престижный вуз области – уже 
сейчас выбирают многие ребята. 
В их числе окончившие школу  
№ 152 медалисты Дмитрий Шан-
гареев, мечтающий стать высоко-
классным инженером, и Игорь 
Кабаев, желающий быть отлич-
ным менеджером.

Иван ЗАГРЕБИН

Поздравили медалистов
В конференц-зале Университетского комплекса «Сигма»  
прошла торжественная встреча с выпускниками этого года, 
окончившими школы с медалями.
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l 24 по 26 июня ЮУрГУ по-

сетила делегация Высше-
го института прикладных 

наук и технологий Сирии. Он 
основан в 1983 году, находится 
в столице республики, Дамаске,  
и готовит инженеров, в частности, 
по электронным системам, 
мехатронике, материаловедению 
и технике, аэронавтике.

Первоначально заявленная в 
ходе визита цель – рассмотреть 
возможность для граждан Сирии 
учиться в магистратуре и аспи-
рантуре ЮУрГУ; речь, прежде 
всего, шла о материаловедении, 
мехатронике, информационных 
технологиях. Представители 
сирийского вуза пояснили, что 
конкурс в их институт высокий –  
так что отбираются лучшие из 
лучших, – и многие студенты 
заинтересованы в том, чтобы, 
получив диплом, продолжить 
учёбу. Южно-Уральский госу-
дарственный университет был 
выбран, поскольку имеет хоро-
шую репутацию как в России, 
так и за рубежом. К сожалению, 
действия не только запрещён-
ной в России террористической 
организации ИГИЛ, но и за-
падных государств, в том числе 
санкционное давление, нанесли 
значительный ущерб Сирийской 
Арабской Республике (САР). 
Однако Россия по-прежнему 
открыта для взаимодействия по 

ряду вопросов, за что сирийская 
сторона очень благодарна, тем 
более что наши страны связы-
вает давняя дружба.

В последнее время Южно-
Уральский госуниверситет актив-
но взаимодействует с САР в об-
ласти образования. Так, в прош- 
лом году университет принял 
участие в выездной приёмной 
кампании в Сирии, и многие 
абитуриенты выбрали подгото-
вительный факультет ЮУрГУ 
для освоения русского языка, 
а также для обучения в маги-
стратуре. По мнению проректо-
ра ЮУрГУ по международной 
деятельности Ольги Николаев-
ны Ярошенко, визит делегации 

Дорогой дружбы  
и прогресса
Международное сотрудничество – один из важнейших  
показателей, по которому оценивается работа вуза.  
Южно-Уральский государственный университет довольно высоко 
котируется за границей: его выбирают студенты, магистранты, 
аспиранты из многих государств ближнего и дальнего зарубежья, 
с ним сотрудничают, например, Университет Кларка (США), 
Технологический университет Лаппеенранты (Финляндия),  
в том числе осуществляя программы академической мобильности.

С

Высшего института прикладных 
наук и технологий позволил уви-
деть новые возможности для 
эффективного сотрудничества. 
Представители сирийского вуза 
посетили ведущие научно-обра-
зовательные центры ЮУрГУ:  
НОЦ «Геоинформационные си-
стемы» и «Нанотехнологии», 
НПИ «Учебная техника и тех-
нологии», лаборатории супер-
компьютерного моделирования; 
физического моделирования тер-
момеханических процессов; ма-
шиностроения; эксперименталь-
ной механики, а также Междуна-
родную лабораторию механики, 
лазерных процессов и цифровых 
производительных технологий, –  
разумеется, отзывы самые по-
ложительные. Кроме того, зару-
бежные гости встретились с ру-
ководителями структурных под-
разделений Южно-Уральского 
госуниверситета. Обсуждались 
вопросы сотрудничества, науч-
ных исследований в различных 
сферах, в том числе механики и 
машиностроения, информатики, 
электроники и вычислительной 
техники, мехатроники и робото-
техники, электроэнергетики.

По итогам визита подписан 
меморандум о взаимопонимании, 
который станет отправной точкой 
партнёрских отношений между 
Высшим институтом прикладных 
наук и технологий и ЮУрГУ.

Иван ЗАГРЕБИН
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с е н т я б р я  в  Ю ж н о -
Уральском государствен-
ном университете запу-

скается 12 новых англоязычных 
программ магистратуры. В насто-
ящее время идет активный набор 
студентов, желающих обучаться 
на английском языке. Готовы ли 
преподаватели ЮУрГУ читать 
лекции и вести семинарские за-
нятия на английском языке? Се-
годня можно с уверенностью ска-
зать, что готовы – те, кто прошел 
курсы повышения квалификации 
EMI (English Medium Instruction) 
инициированные администраци-
ей университета и реализован-
ные в рамках Программы 5-100, 
мероприятия М.2.1.1 «дорож-
ной карты» «Внедрение лучших 
практик языковой подготовки 
вузов 5-100».

С февраля по июнь в рамках 
программы дополнительной линг-
вистической подготовки «Линг-
ва» семь групп преподавателей 
проходили курс повышения ква-
лификации для преподавателей-
предметников EMI в объеме  
120 академических часов. Цель 
курса – развить у преподавателей-
предметников необходимые ком-
петенции для разработки курсов, 
чтения лекций и проведения се-
минарских занятий на английском 
языке с иностранными студента-
ми. Поставленной цели вместе 
со слушателями добивались пре-
подаватели программы: Ольга 
Ярошенко, Надежда Кузьмина, 
Екатерина Ненахова, Дарья Коч-
кина и я.

– Основной задачей курса 
EMI являлось обучение слуша-
телей необходимым умениям и 
компетенциям для разработки 
качественно новых учебных 
программ и чтения иностран-
ным студентам курса лекций 
по программам бакалавриата и 
магистратуры, – говорит доцент 
кафедры иностранных языков 

Надежда Кузьмина. – Слушате-
ли программы познакомились с 
разнообразными стратегиями и 
методами EMI, где английский 
язык выступал инструментом 
преподавания различных дисцип-
лин в университете.

– Главный результат курса 
EMI: слушатели освоили мето-
дику преподавания своей дис-
циплины на английском языке, 
а также усовершенствовали на-
выки общения. Наши преподава-
тели научились строить лекции 
и практические занятия с учетом 
особенностей аудитории, исполь-
зовать интерактивные и мотива-
ционные техники в образователь-
ной деятельности, – поясняет 
доцент кафедры лингвистики и 
перевода Елизавета Кравцова.

По итогам обучения состоялся 
экзамен. Каждый преподаватель-
предметник должен был провес-
ти 20-минутную лекцию на ан-
глийском языке, а затем в течение 
10 минут отвечать на вопросы 
слушателей и экзаменаторов по 
ее тематике. Экзаменаторы отме-
тили высокий уровень подготов-
ки слушателей и разнообразие 
сценариев и приемов организа-

ции и проведения интерактивных 
лекций.

– Для экзаменатора слушать 
предметные лекции на англий-
ском языке и участвовать в ин-
терактивных заданиях – большое 
удовольствие, – делится впечатле-
ниями доцент кафедры ЛиП Ири-
на Ставцева. – У меня сложилось 
впечатление, что я побывала на 
настоящей конференции с мно-
жеством различных тем. Такой 
экзамен показывает и то, чему 
научились преподаватели в плане 
английского языка, и, самое глав-
ное, то, что они умеют в своей 
профессии, чем готовы делиться 
со студентами в аудитории. До 
сих пор многие лекторы ставят 
на первое место содержание за-
нятий. Однако сегодня, в мире 
свободного выбора из бесконеч-
ного множества транслируемой 
информации, форма и способы 
подачи материала стоят, на мой 
взгляд, на одной ступени с су-
тью затрагиваемых вопросов. На 
курсах EMI слушатели изучают 
способы работы с материалом –  
другими словами, каким образом 
сделать так, чтобы студент был 
включен в коммуникацию и ак-

тивно участвовал в дискуссии,  
а не пассивно присутствовал фи-
зически, отсутствуя ментально. 
Так вот, в ходе экзамена, нашим 
англоязычным лекторам удалось 
сотворить это чудо присутствия: 
я не только внимала мастерски 
визуализированному материалу, 
но и увлеченно решала задачи, 
заполняла анкеты, задавала во-
просы и узнавала совершенно 
новые для себя дисциплины с их 
самой приятной стороны.

По завершении курса препо-
даватели-предметники запол-
нили анкету обратной связи,  
в которой отметили, что изучен-
ные интерактивные приемы и 
стратегии будут с удовольстви-
ем использовать в работе как с 
иностранными, так и с русскими 
студентами.

– Каждый преподаватель, кото-
рый работает в университете уже 
много лет, считает, что обладает 
достаточным опытом и знаниями, 
чтобы эффективно проводить лек-
ции. Но начнем с того, что лекции 
на английском имеют свои харак-
терные особенности, о которых не 
все преподаватели знают. Кроме 
того, для эффективного обучения 
иностранных студентов необходи-
мо не только учитывать их куль-
турологические особенности, но 
и применять особые педагогиче-
ские средства, методы и формы, –  
отмечает слушатель курсов, стар-
ший преподаватель кафедры фи-
нансовых технологий Максим 
Кузьмин. – Программа помогла 
мне увидеть эти особенности и 
научила применять технологии 
EMI, задействуя и заинтересовы-
вая каждого студента на лекции. 
Безусловно, рекомендую данную 
программу тем, кто ее еще не про-
шел, и для себя отмечаю прорыв 
в этой области.

Ксения ВОЛЧЕНКОВА,
заведующий кафедрой  

иностранных языков

Преподавать на английском
С

Южно-Уральском государственном 
университете активно развивается про-
ект «Тьютор иностранного студента 

ЮУрГУ», организованный на базе отдела по 
работе с иностранными студентами Управле-
ния международного сотрудничества.

В начале 2018/2019 учебного года была 
создана группа тьюторов – наставников из 
числа студентов вуза, которые помогали ино-
странцам на первых порах освоиться в новой 
для них среде. В их задачи входило встречать 
иностранных студентов в аэропорту или на 
железнодорожном вокзале, чтобы сориенти-
ровать и доставить в университетский горо-
док; помогать решать вопросы пребывания в 
России и университете – встать на миграци-
онный учет, оформить страховку, пройти ме-
дицинский осмотр, получить комнату в обще-

житии, – показывать, где находятся учебные 
корпуса и необходимая инфраструктура.

Уже состоялась первая организационная 
встреча, на которой присутствовали «ново-
бранцы» проекта. В ней также приняли уча-
стие начальник отдела по работе с иностран-
ными студентами Екатерина Юровская, спе-
циалист отдела Валерия Чачина и президент 
Ассоциации иностранных студентов Южного 
Урала Увинду Виджевира.

– На встречу пришло более 20 студентов. 
Очень приятно было видеть как уже знако-
мые, так и новые лица, а особенно радует, 
что среди тьюторов появляются и сами ино-
странные студенты, которые за год обучения 
в стенах ЮУрГУ сумели освоиться настоль-
ко, что хотят помогать вновь поступившим, –  
отмечает Валерия Чачина.

Проект способствует созданию благопри-
ятной обстановки для плодотворного развития 
межнационального сотрудничества – посред-
ством активной вовлеченности в жизнь граж-
дан других стран, а также достижению целей 
университета по привлечению новых студен-
тов – через взаимодействие с тьюторами.

– Я постарался донести до ребят, что значит 
приехать в Россию без знания языка, культу-
ры и родных людей рядом. Я на своем опыте 
это знаю, потому считаю очень важным раз-
витие проекта тьюторства. В прошлом году 
многим новым студентам тьюторы стали пер-
выми друзьями и надежными товарищами, – 
комментирует Увинду Виджевира.

Первая встреча прошла, но еще есть воз-
можность присоединиться к проекту, ведь 
сезон активной работы – август, сентябрь и 
октябрь. Чтобы присоединиться к команде, 
можно написать специалисту отдела по ра-
боте с иностранными студентами Валерии 
Чачиной по адресу https//vk.com/valeria_cha.

Тьюторы: первая встреча
В
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прошлом году филиалу ис-
полнилось 65 – солидный 
возраст, обширный опыт, 

богатая история и огромный 
потенциал. Совмещение совре-
менного подхода с уникальными 
наработками минувших лет по-
могает вузу не только оставаться 
на плаву в наше непростое вре-
мя, но и расти и совершенство-
ваться. 

История филиала связана с 
градообразующими предприяти-
ями, поскольку именно Южно-
Уральский госуниверситет для 
них основной поставщик кадров. 

Благоустроенные корпуса, 
просторные аудитории,  со -
временное лабораторное обо-
рудование,  которым может 
похвастаться не каждое учеб-
ное заведение, высококвали-
фицированный профессорско-
преподавательский состав де-
лают филиал одним из лучших. 
В филиале работают 125 пре-
подавателей, в том числе 83 –  
с учеными степенями и звания-
ми, из них 18 докторов наук и два 
члена-корреспондента РАН.

Филиал включает пять совре-
менных корпусов, в том числе 
учебно-спортивный, а также 
Учебный центр дополнительно-
го образования, где для будущих 
абитуриентов проводят занятия 
по предметам школьной про-
граммы и помогают готовиться 
к сдаче ЕГЭ. Великолепный дво-
рец спорта действует с 2016 го- 
да. Он построен на собственные 
средства филиала, без привле-
чения бюджетных. В нем есть 
тренажёрные залы и удобный 
манеж для занятий игровыми ви-
дами спорта. Комплекс способен 
принимать состязания высокого 
уровня. Например, в апреле здесь 
прошёл крупный турнир по бок-
су «Противостояние городов»,  
в котором участвовали сильней-
шие боксёры России из Уфы, 
Челябинска, Екатеринбурга, 
Краснодара, Миасса. В филиа-
ле учатся несколько кандидатов 
и мастеров спорта. Физкульту-
ру студентам преподаёт мастер 
спорта, чемпион СССР и побе-
дитель марафона «Бег чистой 
воды» Виктор Леонидович Ив-
шин. В марте 2019 он получил 
специальный сертификат по ГТО, 
так что теперь можно сдать часть 
нормативов прямо на занятиях!

Студенты участвуют в об-
ластных, городских и вузовских 
соревнованиях. Традиционно 
легкоатлетические эстафеты ор-

ганизуют редакции газет «Техно-
полис» (ныне «SMART Универ-
ситет»), «Миасский рабочий», 
«Уральский автомобиль». Коман-
ды филиала неоднократно зани-
мали призовые места в состяза-
ниях по горнолыжному спорту и 
сноуборду, настольному теннису, 
баскетболу, боксу и плаванию. 
Сборная филиала по футболу ре-
гулярно участвует в первенстве 
Урала и Западной Сибири в Ека-
теринбурге. Действуют женский 
футбольный клуб и туристиче-
ский клуб «Турмалин».

Наряду с факультетами, ду-
блирующими подразделения 
головного вуза, такими как ма-
шиностроительный, экономики, 
управления, права и электротех-
нический, имеется уникальное 
направление – геология.

Геологический факультет 
Миасского филиала 
ЮУрГУ – единственный 
на Южном Урале,  
где можно получить 
высшее образование  
в данной области. 

Геолог – одна из самых востре-
бованных на сегодня профессий, 
потому что развитие России, как 
и любого другого государства, 
невозможно без правильного и 
рационального использования 
природных ресурсов и полезных 
ископаемых.  Факультет сотруд-
ничает с Комитетами по недро-
пользованию, многочисленными 
геологическими и экологически-
ми организациями всей страны. 
Это позволяет студентам во 
время практик побывать в лю-

бой точке планеты, от Чукотки 
до Финляндии и от Кольского 
полуострова до Африки. Им 
предоставляется благоприятная 
возможность попробовать себя 
во всех видах деятельности: по-
работать в производственных, 
геологоразведочных, поисковых, 
съемочных организациях; на 
предприятиях горнодобывающей 
и горно-обогатительной промыш-
ленности; в лабораториях, осна-
щенных современным научно-
исследовательским оборудовани-
ем мирового уровня. И получить 
за это денежное вознаграждение. 
По результатам анализа трудо-
устройства, многие выпускники 
остаются работать в регионе, при 
этом до 70% находят работу по 
профилю подготовки.

На каждом факультете есть свои 
«фишки». Например, у машино-
строителей в одной из аудиторий 
стоит настоящий автомобиль 
«Урал» в разрезе, у которого мож- 
но запустить двигатель. У юри-
стов своя криминалистическая ла-
боратория, аудитория для проведе-
ния судебных заседаний, полигон 
с имитацией жилого помещения 
для проведения следственных 
мероприятий. У электротехников 
есть возможность поучаствовать 
в научных направлениях: «Не-
традиционные возобновляемые 
источники энергии и энергосбе-
режения», «Робототехника». Осо-
бый интерес у студентов вызыва-
ет лаборатория робототехники. 
Ее заведующий Борис Александ-
рович Морозов собирает вокруг 
себя желающих попрактиковаться 
в этом направлении в свободное 
от учёбы время. 

(Окончание на 14 стр.).

Достояние Урала
Очень интересно и насыщенно, практически как в столичных 
вузах, проходит студенческая жизнь на периферии.  
В этом убеждаешься при знакомстве с Миасским филиалом  
Южно-Уральского государственного университета. 

В
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(Окончание.  

Начало на 13-й стр.).
Многие идут, но не все задер-

живаются: спецтехника – дело 
непростое.

Спроектированные в этой ла-
боратории роботы-сапёры серии 
«Богомол-3» уже 15 лет успеш-
но работают в екатеринбургском 
подразделении взрывобезопас-
ности и челябинском подраз-
делении ОМОН, с их помощью 
совершены десятки боевых раз-
минирований. Время от време-
ни в научный центр приезжают 
силовики-безопасники из Екате-
ринбурга, привозят на починку 
действующих роботов. Некото-
рые из этих машин побывали в 
горячих точках. 

Для работы на объектах Рос-
атома разработаны дистанцион-
но управляемые радиационно-
стойкие гусеничные роботы 
«Мустанг» среднего класса 
грузоподъемности (до 30 кило-
граммов). Они умеют транспор-
тировать предметы, выполнять 
сварочные, демонтажные рабо-
ты, прокладывать электрические 
кабели. «Мустанги» трудятся в 
паре: один работает электроин-
струментом, другой обеспечива-
ет ему электропитание.

Целевиков, будущих 
сотрудников ГРЦ  
имени Макеева, готовят 
заранее под конкретные 
задачи, которые 
выпускникам придется 
решать на рабочем 
месте.

Чем живет студент в свобод-
ное от учёбы время? Об этом 
рассказывает заместитель дирек-
тора филиала по воспитательной 
работе Екатерина Владиславов-
на Савельева. Она руководит 

Центром творчества и досуга 
студентов. Её задача – собрать 
студентов разных факультетов 
и кафедр под знамя совмест-
ного творчества. В центре ТиД 
каждому найдётся увлечение по 
душе. Кто-то востребован в Сту-
денческом совете, кому-то нра-
вится романтика строительного 
отряда, кто-то учится находить 
общий язык с детьми и подрост-
ками в педагогическом отряде, 
есть прирождённые волонтёры. 
Регулярно проходят командные 
поединки в клубе интеллекту-
альных игр. Имеется своя рок-
группа, в планах которой – соз-
дать содружество музыкантов, 
чтобы все друг друга знали и 
могли сыгрываться разными со-
ставами. Здесь рады всем люби-
телям музыки, какой бы стиль 
они ни предпочитали.

Обо всех сторонах жизни фи-
лиала пишет студенческая газета 
«Alma mater – M». Ее редактор 
Маргарита Горкун ведёт газету, 
сайт, группу «ВКонтакте», до-
бывает новости и пишет мате-
риалы – одним словом, всегда в 
центре событий. Раньше газета 
выходила раз в месяц. Но посте-
пенно периодичность снизилась 
до четырех выпусков в год. Со 
временем бумажная версия стала 
невостребована. Выходят только 
спецвыпуски о факультетах, по 
специальностям, для абитури-
ентов. Однако вместо печатного 
варианта активно используется 
соцсеть. Постепенно растёт ко-
личество подписчиков группы 
«ВКонтакте». В группе, как и на 
основном сайте, всё продумано 
и упорядочено, и очень легко 
ориентироваться. Есть интерес-
ные видеоролики, конференции, 
лекции – судя по количеству про-
смотров, они пользуются попу-
лярностью. Здесь можно почитать 
новости, статьи, приуроченные к  

юбилейному году, посвящённые 
ветеранам, найти необходимые 
контакты. Обилие интересных 
постов в ленте и комментариев к 
ним отражает насыщенную и раз-
нообразную жизнь филиала.

– Здесь у нас чётко не более 
трёх новостей в день и никакой 
рекламы, – знакомит с сайтом 
Екатерина Владиславовна. – Мо-
дераторы полностью осущест-
вляют управление, под контро-
лем статистика, знаем участни-
ков, просматриваем сообщения. 
Ведётся активная переписка, 
стараемся отвечать на вопросы, 
предложения. Присылают ново-
сти, тексты с просьбой разме-
стить. Бывшие студенты тоже не 
забывают, заходят на страничку, 
делятся своими достижениями, 
фотографиями в «личке».

Одними из самых ярких для 
каждого студента событий явля-
ются посвящение в студенты и 
выпускной. К этим мероприяти-
ям ведётся особая подготовка. По 
традиции, в холле дворца культу-
ры в торжественной обстановке 
студентов приветствует делега-
ция профессоров, облачённых в 
мантии. Официальная часть со-
провождается театрализованным 
представлением. Перед общим 
посвящением в студенты всегда 
проходят факультетские посвя-
щения – ребят знакомят со всеми 
уголками здания, его функцио-
налом, старшекурсники делятся 
опытом с новичками.

– Наша задача – по максиму-
му всех перезнакомить и переме-
шать, – говорит Екатерина Вла-
диславовна, – Так заведено, что 
старшие курсы вводят младших 
в курс дела. Помогают на пер-
вых порах, подсказывают вновь 
прибывшим, к какому «преподу» 
лучше обратиться по тому или 
иному вопросу. Эта традиция 
поддерживается из года в год.

Среди коллектива сотрудников 
филиала также действует прин-
цип взаимовыручки под девизом 
«Мы команда, мы работаем на 
результат». На каждом факуль-
тете есть люди, которые готовы 
откликнуться по первому зову и 
не ждут за это награды, – таких 
много и среди преподавателей,  
и среди студентов.

При всей материально-тех-
нической обеспеченности и 
оснащённости образовательно-
го процесса, у Миасского фи-
лиала, как и у многих других 
вузов, есть сложности с набо-
ром. Почему так происходит? 
У директора филиала, доктора 
технических наук, профессора 
Игоря Вячеславовича Войнова, 
есть своё мнение на этот счёт: 
«Были времена, когда мы по 
1000 человек принимали, сей-
час до 300 не дотягиваем, это 
объективная ситуация везде по 
стране. Многие говорят – демо-
графическая яма. На мой взгляд, 
никакой ямы нет, вопрос со-
вершенно в другом. В том, как 
построена система. Директора 
школ зачастую не спешат пере-
водить среднего ученика из де-
вятого класса в десятый, чтобы 
потом, на выходе из одиннадца-
того, не портить показатели ре-
зультатами ЕГЭ, им это не надо. 
После девятого готовы со всеми 
распрощаться. Было две тысячи 
выпускников по городу, сейчас 
их шестьсот. Многие, выходя из 
элитных школ Миасса, рассмат-
ривают бюджетные места Мо-
сквы, Питера, Екатеринбурга.  
В итоге остаётся кто остаётся».

Будем надеяться, что эта си-
туация в Миассе и в целом по 
стране скоро изменится и выс-
шие учебные заведения вновь за-
действуют весь свой потенциал.

Андрей ЕФРЕМОВ,  
СГ-321

ятого июля в ЮУрГУ 
прошло мероприятие 
«Старт твоей карьеры»: 

абитуриенты непосредствен-
но от представителей фирм-
работодателей узнали, где и на 
каких условиях смогут трудиться, 
получив диплом ЮУрГУ. В этом 
году в акции участвовали Челя-
бинский трубопрокатный завод, 
Копейский машиностроитель-
ный завод, компании «ЭлМетро-
Инжиниринг», Napoleon IT, 
«Материа Медика Холдинг», 
«Интерсвязь», «Уралглавкерами-
ка» (объединяющая кирпичные 
заводы Копейска и Коркино), 
юридический центр «Компа-
ньон», автокомплекс «Регинас», 
банки «Сбербанк» и «ВТБ». Там 
трудятся многие выпускники 
ЧПИ – ЧГТУ – ЮУрГУ: инже-

неры, экономисты, управленцы, 
программисты, химики… 

Седьмого июля, несмотря на 
выходной, вуз был полон: абиту-
риенты и их родители пришли на 
«Час ректора». Развернули стен-
ды высшие школы и институты, 
их представители рассказывали, 
как проходит обучение, какие 
ведутся научные исследования. 
Проводилось тестирование, что-
бы помочь ребятам выбрать бу-
дущую профессию. 

В Актовом зале, где собрав-
шимся показали ролик об исто-
рии и современности ЮУрГУ,  
выступили ректор Александр 
Леонидович Шестаков, про-
ректор по международной дея-
тельности Ольга Николаевна 
Ярошенко, заместитель прорек-
тора по учебной работе Юлия 

Олеговна Болотина, замести-
тель начальника факультета 
военного обучения полковник 
Константин Николаевич Крику-
нов, ответственный секретарь 
приёмной комиссии Александр 
Васильевич Губарев, директор 
Студгородка Людмила Никола-
евна Задорина. Они рассказали 
об учебной, научной, культур-
ной, спортивной, обществен-
ной составляющих жизни вуза, 
специальностях и направлени-
ях подготовки, международной 
деятельности, льготах для аби-

туриентов, стипендиях, услови-
ях проживания в общежитиях, 
возможности освоить ратную 
науку, получить дополнитель-
ное образование и продолжить 
базовое, практике, стажировках, 
трудоустройстве выпускников, 
ответили на вопросы. Затем со-
стоялись встречи абитуриентов 
с руководителями высших школ 
и институтов, входящих в состав 
ЮУрГУ, где все желающие смог-
ли получить более подробную 
информацию.

Иван ЗАГРЕБИН

Вам, абитуриенты!
П
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Второго июля скончался Геннадий 
Алексеевич Чистов, работавший на 
кафедре философии ЮУрГУ более по-
лувека – с 1965 по 2016 год. Научные 
интересы Геннадия Алексеевича были 
связаны с проблемой мировоззрения. 
С тех пор, как ученый в 1970-м успеш-
но защитил в МГУ кандидатскую 
диссертацию «Проблема преемствен-

ности в искусстве», он постоянно 
интересовался тем, как философия 
влияет на мировоззрение человека, 
каким образом оно формируется и 
от чего зависит. Последней его рабо-
той, опубликованной в Издательском 
центре ЮУрГУ, стало учебное по-
собие для аспирантов и соискателей 
«Философские проблемы социально-

гуманитарных наук». Коллегам Ген-
надий Алексеевич запомнился как 
человек разносторонне одаренный: 
не только мыслитель, но и поэт. Его 
стихотворения, посвященные юби-
леям коллег и праздникам, до сих 
пор вспоминают на кафедре.

Скорбим и помним.
Кафедра философии ЮУрГУ

Скорбим и помним

а кафедре лингвистики и перевода 
ИЛиМК прошел мастер-класс для 
лингвистов-прикладников по работе с 

чатботами, организованный в рамках проект-
ной деятельности студентов, а также проф-
ориентационной работы со студентами.

В роли ведущей выступила представитель 
санкт-петербургской компании Just AI, вы-
пускница ЮУрГУ Светлана Вольская. По-
лучив в 2013 году диплом специалиста по 
направлению «Теоретическая и прикладная 
лингвистика» (ныне это бакалавриат «Фунда-
ментальная и прикладная лингвистика»), она 
решила продолжить обучение в магистрату-
ре Санкт-Петербургского государственного 
университета.

В Just AI Светлана прошла путь от раз-
работчика до руководителя подразделения 
и сейчас возглавляет отдел компьютерной 
лингвистики и разговорного искусственного 
интеллекта. Под ее началом трудятся один-
надцать разработчиков.

– Погружение в мир компьютерной линг-
вистики я начала, поступив в 2008 году в 
ЮУрГУ, – вспоминает Светлана. – Потом 
были пять лет учебы, магистратура в Питере 

и обучение в Институте теоретической меха-
ники и оптики по специальности «Инженер-
программист».

Мастер-классу предшествовала небольшая 
лекция о том, где сегодня востребованы вы-
пускники специальности, и что вообще собой 
представляет человеко-машинный диалог. 
Студенты младших курсов ловили каждое 
слово.

– В Just AI мы создаем чатботов для круп-
ных бизнес-заказчиков. Среди наших клиен-
тов такие компании как HH.ru, McDonalds, 
Papa Johns, UniCredit Bank, S7, Сбербанк.  

В числе наших партнеров – такие огромные 
и известные в мире NLP компании, как Ян-
декс и Google, –продолжает Светлана. – Со 
студентами ЮУрГУ мы решили попробовать 
писать ботов на китайском языке на платфор-
ме, которую разработала наша фирма. Дело 
в том, что студенты кафедры лингвистики и 
перевода обладают уникальным и очень вос-
требованным на современном рынке сочета-
нием качеств – навыками программирования 
и знанием китайского. Сейчас наша компания 
как раз выходит на китайский рынок, вслед-
ствие чего у меня и возникла мысль по старой 
памяти связаться с кафедрой теоретической 
и прикладной лингвистики и узнать, есть ли 
у студентов возможность посотрудничать с 
нами в области разработки чатботов на ки-
тайском языке на нашей платформе.

По словам Светланы, в рамках этого сотруд-
ничества студенты ЮУрГУ могут разработать 
с нуля до продакшна несколько ботов на ки-
тайском языке, развернуть их в различные ка-
налы, потестировать, а также помочь компании 
улучшить платформу, указав на возможные не-
дочеты встроенных в нее функций морфологи-
ческого и синтаксического анализа.

Роботы учатся говорить
Н

17 ИЮЛя
80-летие Альберта Михайловича Захезина

Кандидат технических наук, с 1971 по 2019 год доцент кафедры 
теоретической механики и основ проектирования машин. Автор 
более 150 научных статей. Награжден памятной медалью имени 
академика В.П. Макеева, грамотами РАН.

70-летие Владимира Иннокентьевича Набокова
Доктор экономических наук, профессор кафедры экономики, ме-

неджмента и права филиала ЮУрГУ в Нижневартовске. Опубли-
ковал более 300 научных и учебно-методических работ. Почетный 
работник высшего профессионального образования РФ.

23 ИЮЛя
60-летие Владимира Юльевича Гудкова

Доктор физико-математических наук, профессор кафедры ЭВМ 
ВШ ЭКН ЮУрГУ. Область научных исследований – обработка 
изоб ражений, распознавание образов, дактилоскопические техно-
логии, комплексы программ. Автор более 150 научных трудов.

25 ИЮЛя
70-летие Валерия Лейзеровича Дильмана

Доктор физико-математических наук, заведующий кафедрой ма-
тематического анализа и методики преподавания математики фа-
культета ММиКТ ИЕТН ЮУрГУ. Автор двух монографий и более 
ста публикаций. Почетный работник высшего профессионального 
образования РФ.

28 ИЮЛя
70-летие Юрия Владимировича Рождественского

Доктор технических наук, профессор, заведующий кафедрой 
автомобильного транспорта, декан АТ факультета ПИ ЮУрГУ. 
Один из основателей челябинской научной школы триботехники.  
Опубликовал более 150 работ. Награжден медалью ордена «За за-
слуги перед Отечеством» IV степени.

29 ИЮЛя
75-летие Петра Германовича Мазеина

Доктор технических наук, профессор кафедры технологии ав-
томатизированного машиностроения ПИ ЮУрГУ. Автор около  
300 научных публикаций.

31 ИЮЛя
100-летие со дня рождения Давида Ароновича Гохфельда 

(1919–2004)
Доктор технических наук, профессор кафедры прикладной механики, 

динамики и прочности машин. Cоздатель научной школы прочнистов. 
Автор 8 монографий и более 130 научных трудов. Награжден орденами 
Отечественной войны II степени и «Знак Почёта», медалями.

Составитель Элеонора ИСХАКОВА,
библиограф НБ ЮУрГУ

Полная версия календаря «Знаменательные даты ЮУрГУ»  
находится на сайте Научной библиотеки ЮУрГУ  
по адресу http://lib.susu.ru/ в разделе «Выставочный зал».
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видеть красивый риту-
ал приехали родные и 
близкие тех, кто давал 

клятву верности Родине. Перед 
началом церемонии начальник 
ФВО ЮУрГУ полковник Ни-
колай Алексеевич Карпов дал 
гостям мероприятия подробные 
разъяснения, где находиться во 
время ритуала, чтобы не мешать 
его проведению. Ведь каждый 
стремился разглядеть в строю 
близкого человека и запечатлеть 
на фото и видео торжественный 
момент.

Напомним, что именно под 
Чебаркулём много лет проходят 
сборы те, кто выбрал военную 
профессию танкиста. Вместе с 
ними приведены к присяге и де-
вушки, которые учатся на ФВО 
на офицеров связи. Будущие 
юноши-связисты проходят сборы 
в Ульяновской области. Всего же 
факультет в этом году выпускает 
несколько сотен офицеров, сер-
жантов и рядовых запаса.

Ритуал принятия присяги оста-
ётся неизменным в течение мно-
гих лет. Однако этот год у ФВО 
ЮУрГУ особенный: факультету 
осенью исполняется 75 лет –  
и поэтому, думается, его вы-
пускники испытывали особую 
гордость.

С утра на плацу выстроились 
коробки проходивших сборы пар-
ней и девушек, одетых в военную 
форму и с автоматами напере-
вес. На флагштоке гордо реял 
флаг России. Знамённая группа 
с флагом Российской Федерации 
и знаменем части прошла, чеканя 
шаг, под звуки старинного марша 
лейб-гвардии Преображенского 
полка – эта музыка, думается, 
известна многим: она звучит 
и на парадах в честь 9 Мая на 
главной площади страны и на 
торжественных мероприятиях 
в ЮУрГУ, посвящённых этой и 
другим важнейшим датам в исто-
рии Отчизны.

Каждый из слушателей фа-
культета с автоматом в руках 
подходил к столу, громко произ-
носил слова присяги и расписы-
вался в списке, а затем возвра-
щался в строй. Красивый ритуал 
без сомнения, навсегда останется 
в памяти присягавших и их род-
ных и близких.

Начальник ФВО полковник 
Николай Алексеевич Карпов по-
здравил слушателей ФВО с при-
нятием воинской присяги. Также 
ребят поздравил начальник учеб-
ной части Учебного военного 
центра УрФУ Иван Александро-
вич Дойченко.

науки. Многие из них, в том 
числе сам начальник факульте-
та военного обучения ЮУрГУ 
Н.А. Карпов, имеют реальный 
боевой опыт, приобретённый в 
Афганистане, Чечне и других 
горячих точках.

От лица слушателей ФВО сло-
ва благодарности произнёс Ва-
дим Климов – выпускник энер-
гетического факультета ЮУрГУ. 
Он во всём пошёл по стопам 
отца, Евгения Леонидовича:  
в профессии, желании стать офи-
цером, даже в выборе места ра-
боты – МРСК Урала.

Выступавшие пожелали вы-
пускникам факультета успехов, 
здоровья и мужества, всегда быть 
достойными высоких званий – 
граждан России и выпускников 
лучших вузов Урала.

После митинга присягнувшие 
дважды промаршировали по пла-
цу, чеканя шаг. Первый раз – под 
звуки марша, а второй – с испол-
нением бодрых строевых песен.

Затем в клубе состоялся кон-
церт с участием лучших твор-
ческих коллективов ЮУрГУ: 
выступили барабанщицы, ис-
полнил вальс ансамбль бального 
танца; кроме того пел армейский 
ансамбль «Гвардия».

Те, кто учатся на ФВО ЮУрГУ, 
испытывают тягу к наукам и 
нередко стремятся продолжить 
образование. Например, его вы-
пускник Денис Назаров, в прош-
лом году ставший лейтенантом, 
в нынешнем с отличием окончил 
аэрокосмический факультет и 
планирует поступать в аспиран-
туру. И, конечно, умницы и кра-
савицы не проходят мимо таких 
парней: невеста Дениса Марина 
Колошина, редактор телерадио-
компании «ЮУрГУ-ТВ», в этом 
году окончила с отличием фа-
культет журналистики. Скоро 
состоится свадьба! А сейчас у 
нынешних слушателей ФВО впе-
реди выпускные экзамены.

Испытываешь чувство гор-
дости за родную страну и уни-
верситет, глядя на этих ребят –  
новое поколение защитников  
Отчизны, достойных продолжить 
дело своих отцов, дедов и пра-
дедов! Пока есть такие парни и 
девушки, готовые встать в строй 
по зову Родины, «нет и не будет 
на свете силы такой, чтобы нас 
победить!», как поётся в песне 
из довоенного фильма «Танки-
сты».

Иван ЗАГРЕБИН

На них надеется страна!
Шестого июля в воинской части под Чебаркулём слушатели 
факультета военного обучения (ФВО) Южно-Уральского 
государственного университета и студенты – слушатели  
Учебного военного центра Уральского федерального 
университета, также проходившие здесь сборы, приняли военную 
присягу. Мероприятие освещали университетские СМИ.

На митинге выступил ректор 
ЮУрГУ Александр Леонидович 
Шестаков. Глава вуза поздравил 
слушателей ФВО с важнейшим 
событием в жизни гражданина 
России – принятием воинской 
присяги. Он особо отметил, что 
те, кто учится на ФВО, – надежда 
и опора нашей Родины. В услови-
ях, когда наши недруги пытаются 
ослабить страну, внести раскол в 
общество, России особенно не-
обходимы крепкая экономика и 
сильная армия. Ребята, окончив-
шие ФВО, получают две специ-
альности – военную и граждан-
скую, эти знания будут способ-
ствовать их карьерному росту. 
Эти парни и девушки могут и 
должны внести реальный вклад 
в развитие страны и защитить  
Отечество в случае опасности. 
Ректор напомнил, что практиче-
ски с самого начала существо-
вания ЧММИ – ЧПИ – ЧГТУ – 
ЮУрГУ готовил кадры для армии 
Отчизны и славен разработками 
оборонного значения.

От лица родителей выступила 
Елена Евгеньевна Филиппова: её 
сын Евгений Филиппов также в 
тот день дал клятву верности 
Отечеству. Она поблагодарила 
офицеров, учивших парней и 
девушек премудростям ратной 
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